

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo, 4
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, viernes, 16 Mayo de 1890.

N.º 2.657

Correo de ayer

Rumores de un atentado

Madrid 11.

Leemos en «La Correspondencia»: «Anoche se hizo público en algunos puntos un rumor tan infundado como inexacto, y el cual vamos á desmentir en absoluto, competentemente autorizados para ello.

Se dijo que al regresar de la estación del Norte la real familia, donde había ido á despedir á SS. AA. los infantes don Antonio y doña Eulalia, un guarda de consumos había disparado un tiro sobre S. M. la reina.

Este rumor, que carece en absoluto de fundamento, ha dado motivo á muchas conversaciones, comentando el hecho en diversas formas.

Con el interés natural hemos procurado enterarnos de lo ocurrido, pudiendo comunicarlo á nuestros lectores.

Momentos antes de salir de la estación del Norte S. M. la reina para dirigirse á Palacio, se oyó la explosión producida por el disparo de arma de fuego.

Inmediatamente los agentes de Seguridad se aproximaron al puesto de consumos establecido en el paseo de la Virgen del Puerto, donde el guarda número 562, Lázaro Aparicio, tenía en las manos una carabina, con la cual había hecho el disparo.

Interrogado acerca de los motivos que había tenido para disparar el arma, manifestó que «como no tenía ocupación alguna, vió pasar un tordo y procuró cazarlo».

La contestación del guarda se puso en comunicación del Sr. Aguilera, quien ordenó que se pasara el correspondiente aviso al señor juez de guardia.

Tal es el hecho concreto de lo ocurrido, no habiendo nada que justifique los rumores de un atentado más que las simpatías que la ilustre señora cuenta entre el público, y las cuales han sido causa de que alarmada la opinión, haya dado á un hecho sencillo un carácter de tanta trascendencia.»

Cartas de Madrid

12 de Mayo.

Continúa en calma la política. La gente se ha ido á los toros. Los cuerpos legislativos se hallan casi desiertos. El interés del pueblo de Madrid está fijo, á la presente hora en la trenza de Frascuelo.

¡Hoy se la corta!...

Que es como si dijéramos: hoy se plantea el problema más pavoroso que hayan podido ver las pasadas y que verán las venideras centurias.

¿Qué vá á ser de nosotros sin Frascuelo? ¿Cómo se van á resolver en adelante las cuestiones de la producción, del comercio, de la industria, de la moralidad pública, del trabajo, de la instrucción, etcétera, etc., etc?

¿Con qué gusto vamos á poder dedicarnos los españoles de aquí en adelante á estudios trascendentales ó cuando menos á cosas de práctica utilidad?

Porque antes nos consolaba y fortalecía la idea de que lo teníamos entre nosotros, dispuesto siempre á solazarnos y divertirnos con un volapié superior ó un

quebro maravilloso.

Pero ahora, ahora que él se retira, que el nos deja, tendremos que exclamar con el místico:

¿Qué nube guiará la nave al puerto!

Digamos con los malos oradores: «hoy no es día de brindar, sino de sentir...»

Y continuemos.

Pero á propósito de Frascuelo: ¿Decían ustedes que el problema social se presenta con mayor gravedad cada día?

¿Que los obreros desfallecen?

¿Que en sus reclamaciones hay un fondo de justicia?...

¿Qué trabajan muchas horas y dado el encarecimiento de la vida no ganan lo suficiente para sustentarse?

Pues todo eso debe ser inexacto; y hago tal afirmación, porque acabo de saber que á Frascuelo le dan esta tarde seis mil duros, treinta mil pesetas, ciento veinte mil realazos (que de las tres maneras se puede decir), por matar y lidiar los dos toros que le corresponden en la corrida de hoy.

Y yo no puedo creer que en un pueblo donde se pagan sumas tan fabulosas á un torero, exista toda esa miseria que ustedes, los pesimistas, los empacados, suponen.

¿Quién habla de hambre, quién de ruinas, quién de desdichas?

¡Viva el lujo y quien lo trujo, y viva la Pepa!

Y el que no coma por no tener de qué, que se fastidie y que hubiese nacido para torero, ó cosa semejante.

Algunos conservadores de la Alta Cámara han hecho en la sesión de hoy varias preguntas al gobierno respecto de la cuestión obrera.

Uno de esos conservadores, el conde de Estéban Collantes, con un número de «El Diluvio» en la mano, en que se habla de que los obreros de una fábrica de Cataluña se han presentado á pedir al fabricante que no les conceda las ocho horas pedidas, ha pretendido demostrar que los obreros en general no han sabido lo que han hecho, y que si se han quejado ha sido de vicio.

Otro senador, el señor Conde de Canga Argüelles, ha pedido el aniquilamiento y la destrucción de los anarquistas.

Otro senador, el señor Mena Zorrilla ha lanzado rayos y centellas contra el Gobierno porque consiente sociedades anarquistas dentro de España.

El senador republicano D. Fernando Gonzalez ha preguntado en cambio sí, dado que existiesen tales sociedades las consideraría el Gobierno legales siempre que ellas se sujetasen á vivir dentro de los preceptos de la ley de asociaciones.

El ministro de Fomento ha contestado á esto último afirmativamente y los conservadores han querido por ello promover una algarada contra el ministro y el orador republicano.

Parece mentira que no hayan aprendido aun los conservadores que no es con intemperancias como pueden resolverse los conflictos sociales.

Y parece mentira que, siquiera el instinto de conservación no les aconseje más prudencia, más calma y menos soberbias y arrebatos.

El señor Sagasta, muy mejorado, aunque no bien del todo, de la indisposición que la aqueja estos días, ha asistido hoy á las sesiones de las Cámaras.

El Sr. Alonso Martínez también está mejor de su enfermedad.

¡Y nada, que no hay nada que merezca el más ligero comentario!

NICÉFORO.

12 de Mayo.

La política ofreció ayer poco interés; pero hoy ofrece menos. Porque se está celebrando la corrida célebre de despedida de Frascuelo y los diputados en su mayoría han preferido ir á la plaza á venir al Congreso.

La animación, pues, está allí. El señor Romero un tanto consolado ya, salió del Congreso á las cuatro de la tarde y probablemente sería para ir á los toros. ¡Qué se ha de hacer! La vida es así. Porque se mueran los unos no han de vivir eternamente tristes los otros.

Lo mismo sucede á los partidarios de las reformas militares. Empiezan á consolarse. Ha muerto el general Cassola, dicen; pero la bandera de las reformas queda ahí esperando que haya quien quiera recogerla. Y ¿será posible que no quiera nadie sustituir al general finado? Lo habrá añaden, y acaso ese sustituto que ya se vislumbra en lontananza no tenga las contemplaciones y los reparos que tuvo el que ha muerto.» El que no se consuela es porque no quiere.

En cambio los ministeriales creen que ya ha muerto el militarismo en España. El único hombre, dicen, que había dado señales de carácter y entereza y el que por las circunstancias favorables que le rodeaban podía hacer temer algo era el general Casola: muerto éste desapareció todo peligro. Porque las figuras militares que se destacan algo son ya por demás conocidas para temer de ellas, otra cosa que discursos de censura contra los Gobiernos.

En el salon de Conferencias hay escasa, escásisima animación esta tarde. Los pocos diputados que á él han concurrido no hablan de nada que merezca tomarse en cuenta.

Senado

Se abre la sesión á las tres y cuarto. Escásisima concurrencia.

Lo único notable en la sesión es la pregunta que hace el Sr. Canga Argüelles.

Dice que se ha publicado un telegrama por un periódico extranjero de circulación en el que se manifiesta que el ministro francés Constans se dirige á los Gobiernos europeos, entré ellos al de España, pidiendo su acción colectiva contra los internacionales anarquistas, que nada tienen que ver con los obreros. Pregunta qué pensamiento tiene el Gobierno español sobre este asunto.

El ministro de Estado contesta, que no es llegado el momento oportuno para tratar de la cuestión, pero que se tendrá en cuenta en su día lo dicho por el señor Canga Argüelles. Por lo demás añade el Sr. Vega de Armijo, nuestra nación quedará en el lugar que le corresponda.

Congreso

Con muy pocos diputados se entra en la orden del día continuando la discusión de los presupuestos de Cuba. Se aprueban uno tras otro, todos los artículos del dictamen que quedaban por discutir.

Se desechan varios artículos adicionales entre ellos uno del Sr. Calveton y otro del Sr. Celleruelo.

Se admiten y aprueban otros de los señores Ansaldo, Calveton y Portuondo y despues de resumir el debate el Sr. Berra, queda aprobado el dictamen pa-

sando á la comisión para la corrección de estilo.—R.

(El Diluvio.)

Carta de París

11 de mayo.

La cuestión del Credit-Foncier, es una espina clavada en el corazón del actual Gabinete al que tanto habían robustecido las últimas victorias electorales y parlamentarias.

Por fortuna M. Freycinet es un hombre hábil y además de moralidad intachable; á cubierto de toda sospecha de complicidad con los agiotistas están también M. Ribot y la mayoría de sus colegas, de modo que la consecuencia política más grave que puede producir este asunto, será en todo caso la retirada de M. Rouvier.

Dudo sin embargo que se llegue á esto, primero porque irregularidad é inmoralidad en el manejo de fondos no creo yo que pueda resultar de la información que están practicando los inspectores de Hacienda. Sin embargo soy de los que opinan que con los fondos del Credit-Foncier se han hecho jugadas de Bolsa y que urge tomar medidas energéticas para que no se reproduzcan catástrofes financieras que son la ruina del pequeño aborro, honradamente amasado por el país que trabaja.

Mientras se espera el resultado de la mencionada inspección, continúa la polémica sobre este interesante asunto, desde «Le Matin» que ha abierto sus columnas á partidarios y enemigos de la gestión del actual gobernador de nuestro primer establecimiento de crédito. Como es natural las acciones de este se han pronunciado en baja declarada, síntoma de la desconfianza que han contribuido á propagar los últimos y terribles escarmentos que la riqueza privada ha recibido de nuestras eminencias financieras.

Respecto al criterio de la Cámara, se reveló bien claramente en la sesión de anteayer; la mayoría abomina del agiotaje, que si perdió y destruyó al imperio, no perdonará seguramente á la República. Me consta que especialmente M. Carnot, que no puede menos que recordar las amarguras que cuestiones de esta índole ocasionaron al honrado y respetable M. Grevy, no transigirá con los temperamentos benévolos. El honor de la República está pues, en buenas á cubierto de semejantes escándalos de los cuales no podrá la reacción deducir responsabilidades colectivas.

La publicación del libro de M. Ferry, «El Tonkin y la madre patria», es á la vez un acontecimiento literario y político, una justificación enérgica hecha con sinceridad y asombrosa copia de razonamientos documentos de la política colonial del insigne estadista, que ha valido á Francia, además de Túnez, las posesiones del Extremo Oriente y la consolidación de otras que se habrían perdido ya sin la entereza viril de M. Ferry. La hora de la justicia ha sonado para este hombre público y ante datos positivos que prueban el desarrollo de la riqueza, de la importancia y exportación comercial del Tonkin, operado en un corto período de tiempo, tendrán que callar la envidia y la calumnia, que labraron una de las impopularidades más injustificadas. El libro es importante y causará sensación. Yo lo recomiendo á mis lectores aficionados al estudio de los problemas coloniales, que más que nadie deberán seguir

con cariño los españoles.

El telégrafo nos ha anticipado el resultado de tres elecciones legislativas, favorables todas al partido republicano, con la particularidad de haberse conquistado un distrito realista de la Charente.

Estas elecciones vienen a comprobar la intensidad del movimiento de la opinión hacia la República.

Sin embargo, es de temer que estos éxitos acentúen las divisiones latentes en el campo republicano. Visiblemente, los radicales no están satisfechos; sienten la nostalgia del poder, y han principiado a apuntar al ministro del Interior, de cuyo prestigio extraordinario están celosos, para dar sobre todo el actual gabinete, á pesar de tener en él una representación que no les corresponde, por su importancia numérica parlamentaria. Menos mal si la campaña que anuncia el radicalismo determina la formación de dos grandes partidos constitucionales; pero si tiene por único objetivo paovocar nuevamente una serie de crisis por la intriga y la sorpresa, incurrirán en la tremenda responsabilidad, mereciendo mal del país y de la República, que necesita de la estabilidad para completar la obra de su afianzamiento definitivo.—H.

Telegramas

Madrid 13, 8-5 n.

Congreso.—El señor Becerra ha leído el proyecto de división territorial en Cuba y Puerto-Rico. Después de haberse aprobado los presupuestos de Cuba se ha procedido á la discusión de los de Puerto-Rico.

Termina la discusión del presupuesto del ministerio de la Guerra, desechándose la enmienda que ha apoyado el señor Calverton, pidiendo el restablecimiento de una partida para indemnizar los perjuicios ocasionados por la guerra carlista. Empieza el señor Maura á combatir el presupuesto del ministerio de Marina, diciendo que se gastan 60 millones de pesetas anuales y no hay escuadra. Queda dicho señor en el uso de la palabra para mañana, y se levanta la sesión.

Senado.—Se ha tomado en consideración una proposición del señor Mena Zorrilla en la que se pide que el tiempo que medie desde la presentación al Congreso de los presupuestos hasta que éstos rijan se considere dividido en tres partes, siendo una el plazo mínimo que corresponda al Senado para que pase al estudio de la discusión de los mismos. A propuesta del señor Sagasta, se reproduce la cuestión obrera. El señor Mena y Zorrilla censura la tolerancia del Gobierno con los huelguistas, y sostiene que éstos han cometido actos ilegales que debieron reprimirse.

Le contesta el señor Sagasta diciendo que las doctrinas no son justiciables y que el Gobierno cumplió con su deber. Afirma que es imposible castigar á la multitud sin cometer injusticias. (Un espectador de la tribuna pública aplaude al señor Sagasta y le expulsan de allí). El señor Estéban Collantes rechaza el calificativo de reaccionario que se aplica al partido conservador, y abunda en los conceptos expuestos por el señor Mena y Zorrilla. Se entra en la orden del día, aprobándose el proyecto de ley de pesca marítima y otros varios relativos á la construcción de carreteras. Sigue luego el debate relativo al Consejo de Instrucción pública, aprobándose los artículos 14, 15 y 16.

Entre los generales que fueron amigos del general Cassola, se agita la idea de erigir una estatua para honrar la memoria de este último.

Telegrafian de San Sebastián que continúa gravemente enfermo el marqués de Valdespina; don Carlos ha preguntado varias veces por el estado de su salud.

Han sido nombrados varios vocales de la Comisión de reformas sociales, entre ellos el señor Pedregal, el señor obispo de Madrid, los señores Labra, Villaver-

de, Galdo, Sanromá, etc.

El general Daban ha visitado á la reina regente para darle las gracias por el decreto de indulto. Asegúrase que este general se ha aliado con el señor Romero Robledo.

Ha llegado á Madrid el explorador portugués señor Serpa Pinto. Le agasajan varios de sus compatriotas y admiradores, los cuales le obsequiarán además con un banquete.

Se ha reunido en el Senado la Comisión mixta que entiende en el proyecto de ley de Sufragio universal, aprobando el dictamen definitivo, el cual será también aprobado el próximo viernes por ambas Cámaras.

Madrid 13, 11-15 n.

Parece que los hechos vienen á confirmar en absoluto cuanto telegrafié sobre el proyecto de aumento de emisión del Banco. Oportunamente dije que el ministro de Hacienda, ante las dificultades surgidas contra el proyecto, había tocado otros resortes para arbitrar fondos, y hoy me aseguran personas dignas de crédito que el Gobierno, comprendiendo que el proyecto no podría salir adelante, pensó hacer una operación de crédito por valor de ciento veinticinco millones de pesetas por medio de una emisión de bonos del Tesoro, para lo cual le faculta el artículo 57 de la ley de Tesorerías. Para llevar a cabo esta operación pidió el Gobierno proposiciones á algunas casas.

Se han recibido ya las respuestas, y la proposición más favorable dícese que la ha hecho la casa Rostchild, la cual tomará bonos ya separadamente, ya en combinación con el Banco de España, con interés del cinco por ciento.—Asegúranme que el gobierno acepta esta proposición, y que retirará del Congreso el proyecto de aumento de emisión del Banco, y me dicen también que en virtud de esta operación la casa Rostchild hará que suban los valores de la Deuda hasta el tipo suficiente para que el gobierno haga luego en buenas condiciones la operación del empréstito.

Telegrafian de Roma que hace algun tiempo el Papa consultó reservadamente á cien obispos de distintas naciones sobre la conveniencia de declarar dogma de la iglesia el poder temporal del Papa y que parece que 66 obispos han contestado que la declaración es conveniente, y sería además oportuna en estos momentos, en tanto que los otros obispos han opinado lo contrario, y entre ellos los italianos. Los jesuitas ejercen gran presión sobre el Papa para que la declaración se haga con urgencia. Si el Papa cediera tendríamos un rompimiento de relaciones entre el Vaticano y las naciones que prefieren conservar su amistad con el rey Humberto.

Los señores Lopez Dominguez y Portuondo continúan sus trabajos para establecer una inteligencia entre los señores Sagasta y Gamazo. Esta tarde han celebrado con este objeto, una larga conferencia los señores Sagasta y Portuondo. Los gamacistas no parecen resueltos á ceder, antes bien acogen casi con desden los rumores de conciliación. También se ha comentado algo la conferencia que han celebrado esta tarde los señores Alonso Martínez y Sagasta, diciéndose que éste ha pedido al señor Alonso Martínez que le auxilie para suavizar las asperezas con el señor Gamazo. Los elementos de la conjura se rien de estos trabajos, diciendo que ahora vuelve á estar sobre el tapete la formación de un ministerio intermedio, que signifique la conciliación amplia de todos los liberales.

El Gobierno ha ordenado á la prensa ministerial que diga que el general Blanco ha cumplido perfectamente la difícil misión de restablecer la normalidad en Barcelona sin derramar sangre. «El Correo» hará esta noche grandes elogios de la conducta del general Blanco. Constante además que el Gobierno aprueba la conducta que siguió el gobernador señor Antúnez, hasta el momento de resignar el mando.

El ministro de Hacienda ha negado que piense por ahora retirar el proyecto de emisión del Banco, pero no niega que la casa Rostchild tomará al Banco una importante suma de créditos contra el Tesoro, operación que el Gobierno ayuda para que el Banco quede más desahogado. La operación se hará como telegrafíe, con Bonos del Tesoro ó sean lo que también se llaman delegaciones. Las palabras del señor Eguillor de que no piensa «por ahora» retirar el proyecto del Banco, indican que si no ahora, lo retirará pronto.

Paris 13, 6-45 m.

Los mineros de Lille y de Besseges, que iban á reanudar su trabajo, hallaron en el camino numerosos grupos de huelguistas que les atacaron á garrotazos. Poco después llegaron fuerzas de dragones que dispersaron á los huelguistas, reanudándose el trabajo en las minas. Los huelguistas de Alais han recorrido las calles de dicha población cantando la «Marsellesa». Se han enviado allí tropas para evitar desórdenes.

Berlin.—Hoy empezará en el Parlamento alemán la discusión relativa al aumento del ejército. Ayer pronunció su primer discurso el general Caprivi sobre la política Colonial de Alemania. Dicho discurso revisió tonos templados y fué bien recibido.

Anúnciase el próximo viaje del príncipe de Bismarck á Inglaterra.

Paris 13, 10-15 m.

Se ha desmentido que fuese asesinado por sus súbditos el rey africano Dinah Salifou, protegido de Francia.

Bruselas.—A consecuencia de un desprendimiento de tierras, ocurrido en los trabajos de construcción del fuerte de Emins, cerca de Namur, hay que lamentar la muerte de cinco obreros, resultando otros seis gravemente heridos.

Londres.—En Hyde-Parck se ha celebrado un meeting de los obreros de los caminos de hierro, habiéndose acordado pedir la reducción de las horas de trabajo. Los concurrentes eran en número de 10.000.

Telegrafian de las Nuevas Hébridas que el vapor «Clisamarg» encalló en la costa de Malicollo, siendo la mayor parte de los pasajeros que conducía devorados por los canibales. El número de las víctimas se hace ascender á 50.

Paris 13, 7 n.

La «Revista Francesa» publica algunos artículos de M. Julio Simon, sosteniendo que son impracticables las teorías socialistas.

M. Carnot saldrá de esta capital el día 22 del corriente, con objeto de visitar varias poblaciones del Mediodía de Francia, regresando el día 27.

Algunas correspondencias recibidas de Berlín dicen que la salud del príncipe de Bismarck inspira serios cuidados por padecer frecuentes ataques nerviosos.

Londres.—Continúa la campaña que sostienen los principales periódicos de esta capital, pidiendo que Inglaterra se oponga con energía á los propósitos que se atribuyen á Alemania relativos á su deseo de ensanchar sus dominios coloniales en el Africa Occidental.

Un buque de guerra inglés ha recibido orden de castigar á los antropófagos de Malicollo que devoraron á los pasajeros del vapor «Elisa Maroj» después de asesinarlos.

Lisboa 13, 5-36 t.

En la Cámara de los diputados, con motivo de la discusión del Mensaje, los progresistas han declarado que votarán el Mensaje, obedeciendo á las formalidades de la Constitución y por deferencia al rey.

Paris 13, 4-50 t.

Hamburgo.—A consecuencia de haberse declarado en huelga los obreros del gasómetro, se ha suspendido en esta ciudad la iluminación por medio del gas.

Kotonou.—Los agentes de comercio y

los misioneros que se hallaban en poder de los dahomeyanos han llegado todos sanos y salvos. En los últimos momentos, las autoridades de Whydah vacilaban en entregarlos; pero gracias á la enérgica intervención del teniente del fuerte portugués de Santos, todos pudieron embarcarse. Los agentes alemanes han abandonado su factoría de Whydah. La actitud del Rey de Dhomev parece indicar que se propone continuar las hostilidades. Durante el canje de prisioneros, nueve rehenes dahomeyanos pelearon ahogados en la barra.

Zanzibar.—El día 10 del actual, los alemanes se apoderaron de Lindi, después de haber sido objeto de un bombardeo.

Paris 13, 6-50 t.

La Cámara de los diputados ha aprobado una ley dirigida á reprimir los ataques contra el ejercicio de los derechos de los sindicatos profesionales. Esta ley tiene un carácter hostil á los patronos y es dudoso que obtenga la ratificación del Senado.

Roma.—Un incendio ha destruido una fábrica en Avigliana, resultando 14 muertos y varios heridos.

MAHON

Con regular concurrencia por la tarde y algo mas numerosa por la noche tuvieron ayer lugar la segunda y tercera presentación de los excéntricos americanos. En ellas ratificamos el juicio que habíamos formado de estas célebres notabilidades dignas de presentarse en los primeros teatros de Europa.

Tanto Mr. Onrey como Mr. William dieron ayer gallarda muestra de su valer siendo el último de dichos Sres. aplaudidísimo al tragarse el sable del guardia de orden público Antonio Orlach. Los mas incrédulos sucumbieron ante la evidencia, de modo que terminado el espectáculo ya no se oía lo de ¿se la traga ó no se la traga? sino que, salvo contadísimas excepciones, todo el mundo afirmaba de una manera categórica: se la traga.

Las demás partes del programa entretuvieron agradablemente.

En la tarde de ayer estuvo á punto de perecer ahogado en la orilla de nuestro puerto un niño de pocos años, el cual cayó al mar desde el muelle frente el fondeadero de nuestros vapores-correos. Por fortuna fué visto por el marinero de falúa Antonio Capó Gomila, único que se hallaba en las cercanías del punto de la ocurrencia, el cual pudo librar al citado niño de una muerte cierta, arrojándose al mar y salvándole afortunadamente.

Aprovechando el magnífico día de que ayer disfrutamos, fueron numerosísimas las personas y familias que salieron al campo; el baile de Llumesanas se vió concurridísimo lo propio que los pueblos de S. Luis y S. Clemente.

La fiesta que anualmente celebra el casino El Progreso de S. Luis en conmemoración del aniversario de su fundación y que debía tener lugar el domingo próximo, se ha suspendido por tener que verificar en dicho día su primera ascension en globo el célebre aeronauta Mr. Onrey.

La fiesta del casino citado tendrá lugar probablemente el domingo 1.º de Junio.

«Theosophia» por Nemo. Así se titula un folleto de 95 páginas que hemos recibido y cuyo objeto es difundir las ideas de esta nueva secta fundada en New-York en 1875, y que ha adoptado el siguiente lema: *No existe religion mas elevada que la verdad.*

Agradecemos la atención.

Nuestro particular amigo el hábil do-
rador D. Zacarías Solá, nos encarga de-
mos en su nombre las gracias á cuantas
personas se han dignado favorecerle con
sus trabajos. Además nos ha participado
que solo permanecerá en esta ciudad
hasta la semana próxima.

Cumplimos con gusto su encargo.

La Sociedad de Salvamento de Náu-
fragos, en vista de la noble y valiente
conducta observada en Palma por Mi-
guel Font, dueño del bote «Jaime Fer-
rera» y por otros dos tripulantes que acu-
dieron á salvar hace algunos meses un
marinero á punto de naufragar durante
una galerna, les ha concedido la medalla
de bronce la cual, junto con el diploma,
ya les ha sido remitida desde Madrid.

Igual recompensa ha merecido por el
mismo concepto el cabo de aquella ma-
trícula D. Francisco Enseñat.

Segun verán nuestros lectores por el
anuncio que en el lugar correspondiente
publicamos, el Colegio Mahonés que di-
rige nuestro particular amigo D. Antonio
Vincent y Victory, ha sido trasladado des-
de la calle Puente Castillo á la calle
Nueva núm. 5.

Dias pasados, junto á Palma jugando
en la pared de una alberca dos niños,
como de cuatro años, uno de ellos cayó
al agua, con tan mala suerte que al lle-
gar su padre ya se habia ahogado.

Constituyóse allí el Juzgado para ins-
truir las diligencias oportunas.

Por la calle Nueva es imposible tran-
sitar por las noches, á la hora en que re-
gresan los hortelanos; pues las acémilas,
abandonadas á su soberana volun-
tad, pasan por encima de las acer-
ras, atropellando á los viandantes. Si
falta es en los medieros, falta es tam-
bien en los municipales; pues la casi to-
talidad de estos permanece en sus casas,
en lugar de vigilar las continuas infrac-
ciones de las ordenanzas. Que se obligue
á aquellos á sostener el roncal, y que se
impongan multas á los que se separen de
lo prevenido.

Ha regresado á Palma, procedente de
Ibiza, adonde habia ido hace algunas se-
manas para asuntos del servicio, el inge-
niero D. Bernardo Calvet, quien pasará
á Menorca en el próximo mes de junio,
para hacerse entrega del primer trozo de
carretera de Mahon á Ciudadela.

Ignoramos la multa, que impondría
anoche el Sr. Alcalde al Director de la
*Compañía norte-americana de excentri-
cidades*; pero lo que no ignoramos es que,
en la funcion de anoche, dejaren de re-
presentarse dos números los siguientes
que estaban en el programa:

*Debut de Miss Leona Freat, del pala-
cio de cristal de Lóndres, con sus estra-
ordinarias atracciones.*

*Mr. William tragará un reloj sin ca-
dena, y hará oír á los espectadores la
morcha no interrumpida del reloj en su
estómago.*

No porque el público mahonés sea
asaz indulgente (como ha podido apre-
ciar Mr. Niavlys, por fortuna suya) de-
be permitir la autoridad que aquel se vea
burlado; medios tiene para imponer el
consiguiente castigo.

Que los artistas hagan los escamoteos,
que sepan; pero que no escamoteen nú-
meros del programa; pues esto siempre
redunda en desdoro de la compañía, por
pertenecer á la clase de escamoteos *il-
licitos*.

En la «Gaceta de Instrucción Pública»
del 5 de mayo, leemos una Real Orden,
en la que se desestima, dealzada, la pe-
regrina pretension de la Junta local de
primera enseñanza de Alló (Navarra),
que quería obligar al Maestro D. Anto-
nio Pesado á asistir con los niños á la
misa parroquial los dias festivos.

La Junta Provincial ya habia dado

trancazo á los clerófilos de Alló. Hé aquí
un extracto de su acuerdo:

En sesion de 7 de febrero acordó la
Junta provincial, en sentido negativo, á
la pretension de la Local; fundándose en
que á ello se opondrá el artículo 11 de la
Constitucion, y en que la Real Orden de
19 de Diciembre de 1885, dictada de
conformidad con el dictámen del Conse-
jo, con motivo del expediente seguido al
Maestro de Matajudíos (Búrgos), declara
que el cargo formulado respecto á la
asistencia del Maestro á la misa, con los
niños, es un cargo ilegítimo y absoluta-
mente opuesto á la Constitucion del Es-
tado.

Felizmente ya han pasado los tiempos,
en que las Escuelas estaban convertidas
en Sacristías. Muy bueno y muy santo
que los padres enseñen, en el hogar, á
sus hijos la religion que tengan por con-
veniente; pero dejemos en paz á los be-
neméritos Maestros, á quienes el tiempo
apenas basta para poder cumplir con los
deberes que el magisterio les impone.

La comision provincial ha señalado el
dia 6 de Junio próximo á las 10 de la
mañana para resolver las incidencias de
los mozos Pedro Dalmedo Cardona y
Jaime Hargrave Alberti.

Para el dia 2 de Junio á las once de la
mañana se anuncia la subasta para la
enajenacion de una parte de terreno en
el camino viejo de Alcáidus y punto co-
nocido por Pujol de Beniet.

Mañana publicaremos el anuncio.

Han ocurrido recientemente en Ibiza
varias invasiones de difteria, que han
producido la muerte de tres criaturas en
pocos dias.

El recrudecimiento de esta cruel epi-
demia tiene en la mayor consternacion á
aquél vecindario.

Los 2 enfermos de viruela de la calle
de Prieto y Caules siguen relativamente
bien no habiéndose presentado en la
poblacion ningun otro caso.

Con motivo de ser mañana los dias del
rey habrá recepcion oficial en el palacio
del gobierno militar de esta isla.

El vapor-correo «Puerto Mahon» fué
ayer portador de los efectos siguientes:

24 fardos suela, 83 bultos efectos va-
rios, 146 sacos harina, 217 sacos azucar,
40 cajas fruta seca, 1 fardo cartones, 4
sacos sémola, 6 sacos fécula patata, 4 bul-
tos alpargatas, 1 bullo cáñamo, 12 bultos
tejido algodón, 4 fardos cuero, 2 cajas
aceite, 14 fardos pieles curtidas, 2 cajas
goma, 1 paquete sombreros, 30 cajas lo-
setas ordinarias, 4 fardos pieles curtidas,
4 pipas vino tinto, 3 bocoves aceite oliva,
37 tablones, una caja productos farma-
céuticos, 3 cajas aparatos incubacion, 18
kils. hierro en plancha, 3.250 litros jerez
y otros.

Han sido nombrados registradores de
la propiedad:

De Puerto del Arrecife, D. Constanti-
no Sarmiento Sanchez; de Negreira, don
José Roig Portals; de Alcañices, D. Felipe
Moran Arroyo; de Guía, D. Esteban
Espínosa Escobar; de Torrecilla de Cam-
eros, D. Ignacio Pereira Romero; de
Fonsagrada, D. Pío Antonio Belles Co-
loma; de Ceuta, D. Ricardo Vazquez
Rey; de Riaño, don José Novel Calven-
te; de Arzúa, D. Cipriano Bardají y Lla-
vi; de Sedano, D. José Afan de Rivera y
Vazquez, y de Cuenca, D. Julian Amos
Sevilla.

El domingo por la tarde tendrá lugar
si el tiempo lo permite, la ascension del
globo «France» en la Era del Diezmo.

El Sr. Bayo ha presentado al ministro
de Hacienda un proyecto por el cual des-
aparece para los vinos el impuesto de
consumos, fuente principal de las adulte-
raciones á que da origen el pago de de-

rechos.

Se propone que cada productor pague
una contribucion directa al Tesoro á ra-
zon de una peseta, como término medio,
por cada hectolitro de caldo que obten-
ga, y así tambien, sin perjuicio para la
Hacienda, se consiguen beneficios muy
de tenerse en cuenta.

El ministro estudiará dicho proyecto.

Aver regresó á esta ciudad procedente
de Valencia nuestro amigo D. Vicente
Rodrigo, teniendo la satisfaccion de saber
que su señor padre se hallaba relativa-
mente mejor de su grave dolencia.

El célebre Mr. William, prepara para
un dia de la próxima semana, una fun-
cion especial para hombres solos, en la
cual se presentará desnudo verificando
nuevos y estraordinarios experimentos.

Relacion de los pasajeros llegados ayer
á bordo del vapor-correo «Puerto Ma-
hon», fondeado á las once y media:

DE BARCELONA

D. Pedro Bofill, Vicente Rodrigo, Jo-
sé Ricard, Gabriel Banejam y esposa,
Manuel Ruiz, Bernardo Zarate, Maria
Marí, Juan Portal, Enrique Colon, Cesar
Vardá, Isidro Beltran, José Planes, Jai-
me Gironés, Juan Carbonell, un marino,
Dionisio Terol esposa y hermano, José
Batista, Francisco Llambias, Julio Cano,
Francisco Arguimbau, Antonio Carles.

DE ALCUDIA

D. Pedro Ballester, Sebastian Bagur,
Bartolomé Jayme, Eugenio Llull, M.
Alegre.—Total 29.

BOLSA DE MADRID

13 de Mayo 4 t.

4 por 100 interior. 76'750
4 por 100 amortizable. 89'500
Billetes Hipotecarios de Cuba 107'800

BOLSA DE BARCELONA

14 de Mayo 4-30 t.

4 por 100 int. 77'000
4 por 100 ext. 79'750
4 por 100 amortizable 89'500
Billetes hipotecarios Cuba. 108'000
Banco Hispano Colonial 63'650
Acciones ferrocarril Francia 58'000
Id. Norte 79'000
Id. Orense 18'850
Id. Almansa 128'000
Obligaciones Francia 00'000
Id. Norte 84'000
Id. Orense 00'000
Id. Almansa 77'000
Compañía Trasatlántica 88'970

Empeños del Casino Mercantil
Interior. 10 rs. vn.
paga alcista.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Dia 15

De Barcelona vapor «Puerto-Mahon»
Cap. D. Miguel Tudurí, con 23 trips.
29 pas. efectos y la correspondencia.

De Ciudadela, pail. «San José,» pat.
Gabriel Mercadal, con 6 trips. y salvado.

MISCELÁNEA

UN CUADRO PRECIOSO

Un habitante de Coburgo compró ha-
ce algunos años en pública subasta un
cuadro al óleo muy antiguo.

Dias atrás quiso limpiarlo, y al prac-
ticar esta operacion encontró oculta en el
marco una carta concebida en estos tér-
minos:

«Al que leyere estas líneas; obra con
prudencia y honradez. En una época de
peligro escondí en este cuarto 4.000 li-
bras en oro. Entrega la mitad de este su-
ma á los pobres y guarda el resto para tí.

Te desea toda clase de prosperidades y la
bendicion del cielo

Alejandro Rottreneck.

»Escrito en el año de 1752 en Co-
burgo.»

Por desgracia se ignora el sitio donde
están ocultas las 4.000 libras, toda vez
que el cuadro ha pertenecido sucesiva-
mente á varias personas, y no se ha lo-
grado descubrir quiénes fueron sus pri-
mitivos poseedores.

—Papá, ¿quién hace llover?

—Dios.

—¿Y para que llueve?

—Para que fructifique el trigo, los ár-
boles y las legumbres

—Pues entonces, ¿porque llueve en las
ciudades?



D.ª Catalina Hernandez Carreras
falleció
á las 12 del día de ayer
á LA EDAD DE 88 años

R. I. P.

Sus sobrinos presentes, ausentes y
demás familia participan á sus amigos
y conocidos tan sensible pérdida y les
ruegan la tengan presente en sus ora-
ciones.
El entierro ha tenido lugar á las 11
de la mañana de hoy, dándose el duelo
por despedido.
Casa mortuoria, calle Arravaleta, nú-
mero 13

Mahon 16 Mayo 1890.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 14 5-30 t.

**El vapor correo «Buenos-
Aires» ha llegado á Cádiz.**

**La emision de bonos del
Tesoro será de 125 millones
y se cubrirán por suscripcion
pública.**

**Se han declarado en huel-
ga los mineros de Bilbao.**

**Se repiten las huelgas en
en Francia donde se teme
ocurran varios desórdenes.**

**Continuan las huelgas en
la Habana.**

**En el Congreso continúa la
discusion de los presupues-
tos de Marina.**

Madrid 14 11-15 m.

**En Bilbao se han declarado
en huelga 8.000 mineros los
que han apedreado á la guar-
dia civil; esta cargó sobre los
huelguistas resultando va-
rios heridos y efectuándose
muchas prisiones. Se ha de-
clarado la poblacion en esta-
do de guerra habiéndose res-
tablecido la tranquilidad.**

Madrid 16 10-30 m.

**Continúa la tranquilidad
en Bilbao. Han llegado á di-
cho punto refuerzos de tro-
pas.**

**Se tiene confianza en que
todos los mineros reanuda-
rán hoy los trabajos.**

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon

Policia urbana

En virtud de acuerdo tomado por este Ayuntamiento, se hace saber á los propietarios de casas situadas en la calle de San José de esta ciudad la obligacion que tienen de manifestar en la Secretaria de dicha Corporacion dentro del término de 15 dias si se hallan ó no dispuestos á construir aceras iguales á las ya existentes siendo de su cuenta todos los gastos; y entendiéndose que los que no hagan dicha manifestacion se hallan conformes en que las construya el Ayuntamiento por subasta pública abonando cada propietario la parte que legalmente le corresponda. Mahon 14 Mayo 1890.—D. Moysi.

Ayuntamiento de Villa-Cárlos

Declarada nula por este Ayuntamiento la adjudicacion provisional del remate del arriendo de los derechos de consumos de esta Villa para el año de 1890-91, hecha á favor de Don José Martínez Maldonado, vecino de Mahon; se anuncia una segunda subasta, que tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el dia 30 del actual, empezando á las once y terminando á las doce de la mañana, bajo el tipo y condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaria de esta Corporacion, para los que gusten enterarse.
Villa-Cárlos 14 Mayo de 1890.—El Alcalde Presidente, Pedro Carrotero.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 6

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 20 de Mayo de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 32.000 billetes, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á cinco pesetas, y distribuyéndose 1.168.000 pesetas en 1.632 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de	140.000
1 . . . de	80.000
1 . . . de	40.000
2 . . . de 10.000	20.000
24 . . . de 3.000	72.000
1.300 . . . de 500	650.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	49.500
2 aproxim. de 4.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	6.000
2 id. de 1.750 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	3.500
1.632	1.168.000

Mahon 11 de Mayo de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Traslado El Colegio Mahonés de D. Antonio Vinent se ha trasladado desde la Calle Puente del Castillo N.º 32 á la Calle Nueva N.º 5.

Para vender Lo están 2 botes casi nuevos, uno de recreo de 27 palmas, con dos aparejos, guayre y balandra, todo superior, con su correspondiente lastre; y otro de 20 palmas, con sus velas y 2 pares remos. Informará el maestro Pedro Antonio Rabasa, San Elias n.º 2.

Tampon perpétuo Véndese de varios colores en la imprenta de este periódico, en cajitas de hoja de lata, al precio de 250 pesetas. Está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, caoutchouc, etc.

Centro de suscripciones y taller de encuadernacion

DE

Antonio Sintés

Deyá 3, Mahon

En el espresado establecimiento se admiten suscripciones y anuncios para EL ATENEO, revista mensual, científica, literaria, artística y bibliográfica, órgano del Ateneo Balear. Precio de suscripcion por un año en estas islas, 12 pesetas.

Hojas de servicio Se hallan de venta en la imprenta de este periódico al precio de 10 céntimos de peseta ejemplar.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

DEPÓSITO

DE

CERA LABRADA

21, Nueva, 21.

MAHON

El dueño de dicho establecimiento tiene á bien participar á este respetable público haber recibido este correo los cirios Non plus ultra ó sea ya lo mejor de la fábrica; entre ellos un gran surtido de espermas las que se venderán á precios limitadísimos.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirijirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Zapatería La Aurora

7, ARRAVAL, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado á precios baratísimos.

Botines hombre claveteados de becerro á 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero á 10 pesetas par. Botines hombre calca cosidas á 6 pesetas par, y otras tantas que no enumeramos por no cansar.

¡Acudid y os convenceréis de la solidez, elegancia y baratura!

7, Arraval, 7

El Salon de la Moda

PERIÓDICO QUINCENAL

Indispensable para las familias, ilustrado con profusion de grabados en negro y figurines iluminados de las modas de París.—Patrones trazados en tamaño natural, modelos de labores de aguja, crochet, tapicerías, etc.—El más económico de cuantos se publican en España.

Las personas que deseen suscribirse al periódico EL SALON DE LA MODA por anualidades, semestres ó trimestres, con pago anticipado, deberán registrarse por la siguiente nota de precios:

España: un año, 60 reales.—Seis meses, 32.—Tres meses, 18.—Portugal: un año, 3.000 reis.—Seis meses, 1.600.—Tres meses, 900.—Las suscripciones empezarán el día 1.º de cada mes.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirijirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien, con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirijirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Tarjetas de visita

Imprenta de EL LIBERAL.

LA ACREDITADA

MAGNESIA EFERVESCENTE

Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

ROSALES

A elegir de una bella coleccion

PRATS

Cos Gracia, 71.

IMPRENTA

DE

B. FÁBREGUES

NUEVA 25.—MAHON

En este acreditado establecimiento se hallan de venta las siguientes obras recién publicadas:

Memoria sobre el cultivo de la Zulla, conocido vulgarmente en la isla con el nombre de Clower, por D. Domingo Vidal y Vives, con un apéndice por D. Nicolás Cheli.—Precio: 1 peseta.

Bosquejo histórico del Mar Mediterráneo, por D. Pedro Riudavets y Tudury, capitán de Navío honorario y socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.—Precio 1 pta.

Lo que va de ayer á hoy.—Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. Pedro Riudavets y Tudury.—Precio: 1 pta.

Las citadas obras se hallarán tambien en Ciudadela en casa de D. Salvador Fábregues.

Flores del alma.—Coleccion de poesías originales de la señorita D.ª A. Marcelina Vinent.—Precio: 250 pesetas ejemplar.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirijirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Catarros, asma, tisis.

Anemias, Dispepsias. Enfermedades corazón.

Se curan con el uso de las

AGUAS AZOADAS

(PRIVILEGIO AVILES)

en bebidas, inhalaciones, pulverizaciones, etc.

Consulta de 11 á 1

PELAYO, 3.—BARCELONA.

Sobres impresos

Imprenta de EL LIBERAL.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.